

# Rapport d'expérience et avis

**En tant que GEN-Suisse, il est important pour nous de nous distancer clairement de certains mouvements et organisations.**

Le rapport suivant explique pourquoi nous en sommes arrivés à cette nécessité. Il décrit les expériences que nous avons vécues en tant que GEN-Suisse avec la communauté Terra Nova Schweiz<sup>2</sup> et la communauté Go&Change<sup>3</sup>.

En 2020, la communauté Terra Nova Schweiz est devenue un nouveau membre à part entière de GEN-Suisse. A l'époque, on ne savait pas à quel point Terra Nova Schweiz était influencée par la communauté Go&Change. Certaines personnes de Terra Nova Schweiz étaient déjà actives depuis longtemps au sein de GEN-Suisse et étaient pour beaucoup non seulement des visages connus, mais aussi des amis\*.

## Community Retrat en juillet 2020

Le camp d'été 2020 de GEN-Suisse - appelé Community Retreat - a été organisé par quatre personnes. Trois d'entre elles venaient de la communauté de Terra Nova Schweiz. Un groupe supplémentaire, qui a beaucoup fasciné et inspiré Terra Nova Schweiz, a été invité à la retraite. Ce groupe était composé de trois hommes de la communauté Go&Change et de quatre personnes qui évoluaient depuis des années dans le milieu communautaire et qui étaient appréciées. Pendant la retraite communautaire, le groupe a proposé sa « méthode » pendant les temps d'open space. Ils se basaient sur une hiérarchie de la conscience. Les personnes « plus avancées » pouvaient ainsi montrer à d'autres personnes leurs points aveugles. (L'inverse n'est pas vrai). En outre, le groupe a commencé à répandre le récit selon lequel tous ceux qui étaient prêts à appliquer sa méthode choisissaient la lumière et que tous ceux qui disaient le contraire parlaient depuis l'ombre. Le groupe a pris de plus en plus d'influence sur la direction de la retraite et a essayé de contrôler ce qui se passait. Tous les membres de la communauté Terra Nova Schweiz soutenaient alors ce groupe. Tous ceux qui exprimaient quelque chose contre la méthode ou le groupe étaient diffamés et attaqués verbalement en public. Il y avait du gaslighting<sup>4</sup>, de la discrimination et de la manipulation.

Après la retraite, les tensions au sein du Coordination Circle<sup>5</sup> de GEN-Suisse étaient très fortes: trois personnes du cercle étaient de Terra Nova Schweiz et soutenaient ce que ce groupe faisait lors de la retraite et ce que la communauté Go&Change représente. D'autres membres du Coordination Circle voulaient rendre publiques ces expériences, se distancer de Go&Change et mettre en garde contre ses méthodes manipulatoires. En outre, il y avait encore des personnes qui n'avaient pas participé à la retraite et qui avaient du mal à comprendre ces opinions fortement polarisées.

## Assemblée générale extraordinaire 2022

Pendant près de deux ans, ce conflit difficile s'est poursuivi au sein du Coordination Circle et aucune solution n'a pu être trouvée. Entre-temps, les personnes de Terra Nova Schweiz passaient beaucoup de temps dans la communauté Go&Change en Allemagne. Ceux d'entre eux qui faisaient partie du cercle de coordination ne venaient plus que rarement aux réunions trimestrielles. Une assemblée générale extraordinaire de GEN-Suisse a donc été convoquée. Lors de celle-ci, un vote a eu lieu sur l'exclusion de Terra Nova Schweiz, alors membre à part entière, et sur l'exclusion d'une personne de Terra Nova Schweiz du Coordination Circle. Cette personne tentait alors encore d'introduire les méthodes de Go&Change. Lors de l'assemblée générale extraordinaire, la majorité des deux tiers requise n'a pas été atteinte.

Le conflit au sein du Coordination Circle semblait toujours insoluble et la polarisation était forte. Une entente n'était pas possible. Il a été décidé d'annuler le camp d'été 2022.

Puis la personne susmentionnée a soudainement décidé de quitter le Coordination Circle et la communauté Terra Nova Schweiz a résilié son adhésion à GEN-Suisse.

Toutes les personnes de Terra Nova Schweiz ont entre-temps soit quitté la communauté, soit déménagé en Allemagne dans la communauté Go&Change. À notre connaissance, seules trois personnes qui faisaient partie de Terra Nova Schweiz font encore partie de Go&Change à l'heure actuelle.

### **Problématique de la communauté Go&Change**

Nous considérons que la communauté Go&Change est très problématique. Ce n'est pas une communauté telle que nous la souhaitons pour le monde. À notre connaissance, Go&Change est une secte<sup>6</sup>. Dans ce groupe, il y a beaucoup de pression de groupe et de gaslighting. Il existe une hiérarchie claire et les privilèges et discriminations qui en découlent. Les gens sont manipulés, démolis et mis à la porte. De nombreux anciens et anciens membres de Go&Change font état de privations de sommeil, d'abus de drogues, de tribunaux de plusieurs heures au cours desquels les individus devaient se justifier, de pressions psychologiques et, dans ce cadre, d'abus sexuels.

En 2024, le leader de Go&Change a également fait l'objet d'un procès, notamment pour viols et agressions multiples. Il a été condamné à deux ans et neuf mois de prison. Malgré cela, la communauté existe toujours et attire de nouvelles personnes.

### **Notre prise de distance**

Les expériences que les personnes de GEN-Suisse ont dû faire au cours des dernières années en raison de Terra Nova Schweiz et de Go&Change ont été très difficiles - pour le Coordination Circle, mais aussi pour toutes les personnes qui ont participé à nos événements.

Nous tenons à présenter ici nos excuses publiques: Nous sommes désolés de ne pas avoir pris clairement position à l'époque. Nous sommes désolés de n'avoir réalisé qu'au cours du séminaire que nous avons invité un groupe sectaire et qu'il nous ait fallu autant de temps pour prendre nos distances en tant qu'association GEN-Suisse.

Nous avons entre-temps pris contact avec quelques personnes qui ont quitté Go&Change ou Terra Nova Schweiz et beaucoup d'entente et de réconciliation ont eu lieu. En outre, nous avons organisé plusieurs manifestations visant à faire le point et à expliquer ce qui s'est passé.

Cette expérience nous a également beaucoup appris, en tant qu'organisation, en tant que communautés et en tant qu'individus. Nous nous sommes à nouveau penchés en détail sur la définition d'un écovillage et surtout sur ce qui n'est pas un écovillage. <https://gen-suisse.ch/fr/un-ecovillage-cest-quoi/>

Nous avons également appris à quel point il est important de se distancer et de se démarquer clairement de certaines organisations.

Si vous avez des questions après avoir lu ce texte, n'hésitez pas à nous contacter : [info@gen-suisse.ch](mailto:info@gen-suisse.ch)

<sup>1</sup> **GEN-Suisse:** Global Ecovillage Network Suisse. Réseau suisse des communautés et des écovillages. Fait partie de GEN-Europe (le réseau européen). <https://gen-suisse.ch/>

<sup>2</sup> **Terra Nova Schweiz:** Le terme Terra Nova a été fortement influencé par la communauté Tamera au Portugal et signifie «nouvelle terre». En 2020, une communauté s'est formée sous le nom de Terra Nova Schweiz (Suisse). Ils vivaient dans une maison à Degersheim. Ils ont été de plus en plus influencés par la communauté Go&Change, jusqu'à ce que toutes les personnes restantes de Terra Nova Schweiz déménagent chez Go&Change ou quittent la communauté, raison pour laquelle Terra Nova Schweiz s'est dissoute.

<sup>3</sup> **Communauté Go&Change:** Communauté de vie spirituelle à Lültsfeld, Allemagne. Nous considérons cette communauté comme critique en raison de ses structures sectaires. D'anciens membres font état de fortes hiérarchies, de pressions psychologiques, d'abus sexuels, de privation de sommeil et d'abus de drogues.

<sup>4</sup> **Gaslighting:** une forme de violence psychologique dans laquelle les victimes sont manipulées par des mensonges, des dénégations et des tactiques d'intimidation à tel point qu'elles commencent à douter de leur propre esprit et de leur propre perception.

<sup>5</sup> **Coordination Circle:** Le cercle de coordination est le cercle directeur de GEN-Suisse. Il est composé de délégués de tous les groupes de travail de GEN-Suisse et se réunit quatre fois par an pour une journée de travail sur les affaires courantes.. <https://gen-suisse.ch/coordination-circle/>

<sup>6</sup> **Secte:** Définition du Duden: petite communauté qui défend, généralement de manière radicale et unilatérale, certaines idéologies ou principes de type religieux qui ne correspondent pas aux valeurs éthiques fondamentales de la société.

Caractéristiques d'une secte (allemand): <https://www.infosekta.ch/was-ist-eine-sekte/sektenmerkmale/>